
 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 REINA OPACIDAD EN LOS PUERTOS  

 

FCH REVIRA A FOX: NO ACTUÓ CONTRA EL NARCO  

 

NIEGA CALDERÓN QUE LA GUERRA SE VAYA 
PERDIENDO  

 

CALDERÓN SE DICE ABIERTO A “CORREGIR” SU 
PLAN DE SEGURIDAD  

 

RECLAMA PAREDES A FCH USO POLÍTICO DE LUCHA 
ANTICRIMEN  

 

SE POLITIZÓ LA LUCHA ANTINARCO: CALDERÓN  

 

PELIGRAN LOGROS EN CONTROL INFLACIONARIO  

 

NUEVA OFENSIVA CONTRA LAVADO DE DINERO: 
FCH  

 

HACEN POLÍTICA ELECTORAL CON LA SEGURIDAD: 
BEATRIZ 

 

VAMOS GANANDO AL CRIMEN: FCH  

 

¡CHAMAQUEADOS!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Entrevista a Alonso Lujambio 

Excélsior: En entrevista radiofónica, el Secretario de Educación, Alonso Lujambio, señaló 
que la llamada Estela de Luz, monumento del Bicentenario, no estará lista para el 16 de 
septiembre, “esta pieza arquitectónica que, insisto, en términos constructivos, es de lo 
más complejo que te puedas imaginar en el mundo”, dijo. 

Por otra parte, este miércoles, Lujambio tendrá su cuarto encuentro con los medios de 
comunicación, con el fin de informar al respecto de los festejos del Bicentenario. (Pág. 8-
Comunidad) 

* Solicitan intervención de la SEP 

Excélsior: Expertos de la UNAM y del Comité Mexicano del Consejo Internacional de 
Monumentos y Sitios entregarán el próximo lunes un dictamen al Secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, con el objetivo de que intervenga en la cancelación 
del elevador que se instala en el Monumento a la Revolución, pues “está interfiriendo la 
parte esencial del monumento, que es su espacio”, detalló Martha Fernández, 
investigadora del Instituto de Investigaciones Estéticas de la Universidad Nacional. El 
documento también será enviado al INBA y al Conaculta. (Pág. 8-Comunidad) 

* Critican paso de comisionados por el IFAI 

Reforma: Especialistas señalaron que las reformas a la Ley de Transparencia y Acceso a la 
Información son insuficientes, pues ni siquiera han otorgado al IFAI autonomía plena y 
facultades para sancionar. Juan Pablo Guerrero, ex comisionado del Instituto, advirtió 
que ya se ha solicitado a la Cámara de Diputados que una de las reformas sea la de 
prohibir a los comisionados que se conviertan en servidores públicos después de ejercer 
en el IFAI. “Ayer, uno hizo todo lo necesario para convertirse en Secretario de Estado. 
Hoy otros tantos sueñan con que ese Secretario se convierta en Presidente de la 
República y ellos en sus secretarios de Estado. El futurismo político en el IFAI erosiona 
gravemente su autonomía”, señaló haciendo referencia a que Alonso Lujambio fue 
nombrado en 2009 Secretario de Educación, luego de haber sido Comisionado Presidente 
del IFAI. (Pág. 10-A) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01EXCEL11082010
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02EXCEL11082010
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03REF11082010
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* Elba strikes back.-  Carlos Ornelas 

Excélsior: Señala que la “camarilla neocorporativa más avezada” estuvo “en acción” al 
convocar “a lo más granado de sus dirigentes y pocos académicos” en un foro realizado 
en Los Cabos, donde Gordillo defendió a su gremio “y acusó a la Asociación Mexicana de 
Bancos de no manejar con transparencia los recursos del programa Bécalos, a Televisa y 
TV Azteca por no mejorar el contenido de sus programas, pero el diente duro se lo clavó 
a la SEP por no vigilar la calidad de las normales ya que, según ella, la crisis está en esas 
escuelas y hay muchas patito. Gordillo rechazó que el SNTE tenga secuestrada a la SEP y 
que designe a los Secretarios de Educación en los estados”. Menciona que en foro 
estuvo, como protagonista importante, el Subsecretario de Educación Básica, Fernando 
González Sánchez. Asimismo, señala que en su discurso, Gordillo fingió estar enojada con 
Claudio X. González, los bancos, las televisoras y otros actores políticos para enviar 
mensajes cifrados al Gobierno, en particular al Presidente Felipe Calderón y al Secretario 
de Educación Pública, Alonso Lujambio. Ella quiere más, más puestos para repartir, más 
canonjías que reditúen fondos y más poder. (Pág. 4-A) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: La sección reproduce una misiva de los trabajadores de la Dirección General 
de Educación Indígena de la SEP, quienes solicitan directamente a Elba Esther Gordillo 
“su enérgica intervención para solucionar la problemática” de destituciones, 
inhabilitaciones y sanciones económicas que se han realizado a 180 trabajadores, “todo 
esto porque fuimos inducidos por las autoridades de la DGEI en trámites que 
considerábamos eran totalmente apegados a la norma”. Además, advierten a la SEP “que 
usaremos todos los medios para defender nuestra fuente de trabajo”.  

Por otra parte, María de Jesús de la Fuente viuda de O’Higgins, envía una misiva en la que 
se suma “a la denuncia-petición de las personas que suscriben la carta Piden rescatar 
patrimonio artístico, publicada en El Correo Ilustrado del sábado 7 de agosto, y 
especialmente a Martha Alzaga, que caminó por los salones de la escuela Emiliano 
Zapata. La Secretaría de Educación Pública en 2003 editó el libro La pintura mural en los 
centros de educación de México.Pablo trabajó en varias de ellas. Esto debió servir para 
conocer el estado de conservación de las mismas”.  

Continúa: “He recorrido las pinturas murales de las que Pablo es autor y hemos obtenido 
algunos buenos resultados, pero hay otras completamente abandonadas e ignoradas por 
los mismos alumnos y maestros.  

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04EXCEL11082010
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05JOR11082010
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Sé que varias directoras de la primaria Estado de Michoacán han hecho gestiones ante las 
autoridades correspondientes para lograr el mantenimiento no sólo de la pintura, sino 
insistir en la impermeabilización del techo que cubre el auditorio donde se encuentra, 
pues ha perjudicado con la humedad las paredes”. (Pág. 4) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* A la baja rezago educativo 

El Sol de México: Por falta de recursos suficientes no hay fecha para acabar con el rezago 
educativo de 33 millones de mexicanos, admitió el director general del INEA, Juan de Dios 
Castro Muñoz. El funcionario destacó que para el 2011 solicitarán 2 mil 500 millones de 
pesos, esto es, 650 millones de pesos más que el otorgado el año pasado para atender a 
2.5 millones de personas mayores de 15 años y destacó que a pesar de esta situación, las 
cifras de personas analfabetas, van a la baja. (PP Y 7-A) 

* UNAM demanda inversión en educación 

La Jornada: Los países que no entiendan la necesidad de invertir en conocimiento "serán 
los condenados" del planeta, aseguró el rector de la UNAM, José Narro Robles, luego de 
advertir que el saber constituye uno de los principales factores de desarrollo. El rector 
llamó a replantear el rumbo del país y diseñar un nuevo proyecto para la nación. Destacó 
que los países que no apostaron por su juventud y por la educación y que no generaron 
empleos estables "están pagando las consecuencias". (La Jornada PP, 6 y 13, Milenio 11, 
Reforma 8) 

* Recibe distinción Elena Poniatowska 

La Jornada: La escritora y periodista Elena Poniatowska presenció la función especial de 
la puesta en escena de su obra Querido Diego, te abraza Quiela, dirigida por Mauricio 
Jiménez, integrante del Sistema Nacional de Creadores de Arte del Fondo Nacional para 
la Cultura y las Artes. Al término de la función, la directora del Instituto Queretano de la 
Cultura y las Artes, Laura Corvera Galván, entregó en nombre del gobierno del estado un 
reconocimiento a Poniatowska por su aportación a la cultura y las artes en el país. 
Corvera Galván dijo que la puesta en escena es parte de la Cruzada Central por el Teatro, 
un intercambio y coproducción entre grupos profesionales de Querétaro y Aguascalientes. 
(Pág. 6-Cultura) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01SOL11082010
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S02JOR11082010
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S07JOR11082010
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Mesa de discusión en Diálogos por la Seguridad 

Reforma: Ante los presidentes de los partidos políticos, en el Diálogo por la Seguridad, el 
Presidente Felipe Calderón, dijo que si México hubiera combatido el narcotráfico cuatro o 
cinco años antes, el país estaría en una situación mejor, haciendo referencia a que su 
antecesor, Vicente Fox “no trabajó” en el tema, y destacó que aunque la percepción 
generalizada es que la guerra contra el crimen organizado se va perdiendo, la realidad es 
que “en cada batalla con los criminales, la victoria corresponde a las fuerzas federales, 
salvo en las emboscadas”, señaló. 

En este escenario, la presidenta nacional del PRI, Beatriz Paredes, demandó ante el 
Presidente, que las estrategias de seguridad no sean utilizadas como instrumentos 
político-electorales en beneficios de su partido. (Reforma PP, El Universal Ocho Columnas 
y 4-A, La Jornada Ocho Columnas, 2-5, La Crónica Ocho Columnas y 3) 

* Estrategia contra lavado de dinero 

El Economista: Ante la dificultad para detectar las finanzas provenientes del crimen 
organizado, el Presidente Felipe Calderón adelantó que ya Instruyó al secretario de 
Hacienda y Crédito Público, Ernesto Cordero, para que trabaje en el diseño de una nueva 
política en contra del lavado de dinero. Para elaborar esta propuesta destaco que pidió 
ayuda al gobernador del Banco de México, Agustín Carstens, aunque de antemano dijo 
que respeta la autonomía de la institución. Lo anterior, durante la mesa del Diálogo por la 
Seguridad, en la que estuvieron presentes los dirigentes nacionales de los partidos 
políticos. (Ocho Columnas y 6) 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01REF11082010
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I03ECO11082010
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 COMUNIDAD 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 COMUNIDAD 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 NACIONAL 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10  19 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 CULTURAL PP-32-33 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 CULTURAL PP-32-33 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 CULTURAL PP-32-33 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 CULTURAL PP-32-33 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 CULTURAL PP-32-33 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10  PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10  7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10  20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10  PP-13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10  PP-13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10  3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10  42 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 CIENCIAS ON LINE 

Irving Calderón, de San Mateo Atenco, obtuvo el tercer lugar en olimpiada internacional 

“PREJUICIO, QUE LAS MATEMÁTICAS SEAN DIFÍCILES; SÓLO 
HAY QUE RAZONAR” 

En Kazajstán, entre 500 concursantes de 96 países, el estudiante de la Facultad de 
Ciencias de la UNAM resolvió dos exámenes de 4 horas y media cada uno, de álgebra y 
geometría 

 

IRVING CALDERÓN, DE 18 AÑOS, FERNANDO CAMACHO SERVÍN 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 CIENCIAS ON LINE 

A la hora de elegir carrera en la universidad, más de una persona se guió por un criterio 
inapelable: huir de las matemáticas como de la peste. Todo lo contrario pasó con Irving 
Calderón, por una razón muy sencilla: los números dan un camino lógico que se puede 
corregir volviendo atrás, lo que nunca sucede con la vida. 

Irving, estudiante de 18 años originario de la comunidad mexiquense de San Mateo 
Atenco, ganó la medalla de bronce en la más reciente Olimpiada Internacional de 
Matemáticas, que se llevó a cabo hace unos días en Kazajstán, luego de competir contra 
más de 500 concursantes de 96 países. 

Aunque está contento por su participación, no deja de recordar que estuvo a un solo 
punto de quedarse con la medalla de plata, que se llevó el también mexicano Daniel 
Perales, originario del estado de Morelos. 

Para obtener el tercer lugar, el joven debió resolver dos exámenes en cuatro horas y 
media cada uno, integrados por tres problemas de álgebra, geometría y ecuaciones 
funcionales. 

“Las matemáticas me gustan desde que me acuerdo, desde que iba en la primaria. Ahí 
empezaron a llamarme la atención, y tomé un curso en el que me gustaron más, porque 
es una materia en la que no se trata de memorizar muchos datos, sino de razonar e ir 
deduciéndolo todo”, explicó en entrevista telefónica con La Jornada. 

Lo bueno de los números, dijo, es que al hablar su lenguaje “todo va encadenado, y si te 
pierdes en alguna parte del camino, tiene una lógica y puedes regresar al punto anterior. 
Hay un prejuicio muy fuerte de que las matemáticas son difíciles, pero es sólo una idea 
falsa que tiene la sociedad”. 

El camino de Irving empezó en las olimpiadas del estado de México, en las que quedó 
entre los seis primeros lugares, lo que le dio derecho a asistir después a las eliminatorias 
nacionales. 

Luego de ganar también un sitio, recibió entrenamiento de los maestros que organizan el 
concurso en México, con apoyo del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). 
“Para mí significó un logro importante, porque fui subí poco a poco y al final me fue muy 
bien, todo valió la pena”. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 CIENCIAS ON LINE 

Estar en Kazajstán, “al otro lado del mundo, fue una experiencia padre. Eran muchos 
competidores, que hablaban idiomas distintos, y aprendes mucho de estar con tantas 
personas diferentes”, recordó. 

Lo bueno de los números 

Calderón –no podía ser de otra forma– acaba de entrar a la licenciatura en matemáticas 
en la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México, aunque 
todavía no sabe en qué se va a especializar. “Lo bueno de los números es que puedo 
elegir varios campos”, señaló. 

El país que ganó la Olimpiada Internacional de Matemáticas este año fue China, al llevarse 
las seis medallas de oro por las que compitió, y dejó en segundo lugar a Rusia y a Estados 
Unidos en tercero. México se ubicó en el sitio 33 (de un total de 97), lo cual de todas 
formas representó un avance, ya que en 2009 quedó en el lugar 50. 

Además de los premios de Daniel Perales e Irving Calderón, México obtuvo otras tres 
medallas de bronce, de Diego Roque, Flavio Hernández y José Luis Miranda, además de 
una mención honorífica para Manuel Dosal. 

“En el país sí hay personas que pueden hacer un gran papel; lo que se necesita es que 
estén comprometidas y que tengan apoyo económico de las autoridades, porque así 
podrían concentrarse nada más en competir”, afirmó Irving. 

“La gente del comité nacional que nos ayudó a entrenar dedica gran parte de su tiempo a 
esto y no recibe ningún sueldo. Eso debería atenderse mejor.” 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 MÉXICO 11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 MÉXICO 9 

 

NARRO: ALUMNOS DE LA UNAM, PRIVILEGIADOS 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, 
dijo a los alumnos de nuevo ingreso en bachillerato y universidad, que son afortunados 
por tener un lugar, que es un privilegio que lamentablemente otros jóvenes no pueden 
tener. Recordó que 300 mil jóvenes concursaron para ingresar a la educación media 
superior y que por razones de cupo, solamente fueron aceptados 76 mil alumnos. “Es el 
máximo esfuerzo que la UNAM puede hacer para dar cabida a los estudiantes”, 
argumentó Narro Robles al dar su mensaje de bienvenida a los estudiantes que inician el 
ciclo escolar 2010-2011. (Ruth Rodríguez). 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 KIOSKO 12 
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11/08/10 KIOSKO 13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10  3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10  3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 OPINIÓN 12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 OPINIÓN 12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 OPINIÓN 12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 OPINIÓN 12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 CONTRAPORTADA  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 CORREO ILUST 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10 OPINIÓN 21 
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11/08/10 OPINIÓN 21 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10  39 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/08/10  39 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
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ELBA STRIKES BACK 

La semana pasada estuvo en acción la camarilla neocorporativa más avezada. El SNTE 
convocó a un foro en Los Cabos. Los protagonistas importantes fueron los altos 
burócratas de esa Subsecretaría, en especial Fernando González Sánchez. 

CARLOS ORNELAS 

En su libro, El acertijo de la legitimidad (México FCE-CIDAC, 2007), Luis Rubio y Edna 
Jaime, arguyen que el nuevo corporativismo se ha convertido en mecanismo de 
negociación y extorsión que impide el desarrollo del país. 

El viejo corporativismo estaba sujeto a las reglas que imponían los presidentes de la 
República emanados del PRI, el nuevo es más descentralizado y libre, hoy chantajea al 
gobierno (y a la sociedad) para obtener beneficios para sus dirigentes a cambio de no 
desestabilizar. 

La semana pasada estuvo en acción la camarilla neocorporativa más avezada. El Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación, SNTE, convocó a un foro en Los Cabos: "La 
nueva sociedad: una nueva educación y una nueva política", aunque se sospecha que con 
fondos de la Subsecretaría de Educación Básica. Reunió a lo más granado de sus 
dirigentes y pocos académicos. Los protagonistas importantes fueron los altos 
burócratas de esa Subsecretaría, en especial el yerno de Elba Esther Gordillo, el 
subsecretario, Fernando González Sánchez. 

Los organizadores invitaron a Claudio X. González, presidente de Mexicanos Primero, una 
asociación civil que puja-y fuerte-porque en el SNTE haya transparencia, la SEP (las 
autoridades en general) asuman su papel legal y por fabricar una "tercera silla" para 
representantes de la sociedad y así terciar entre la SEP y el SNTE. Él presentó su ponencia 
que, en apariencia, irritó a la presidenta vitalicia del SNTE. 

Mi compañero, Jaime Contreras hizo la reseña del último día, destacó el debate entre la 
Claudio X. González, quien también es presidente de la Fundación Televisa, y la señora 
Gordillo (Excélsior, 6 de agosto, p. 16). Ella, como es su costumbre, defendió a su 
camarilla (que no a su gremio) atacando y tratando de desviar la atención a otras áreas. 
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Acusó a la Asociación Mexicana de Bancos de no manejar con transparencia los recursos 
del programa Bécalos, a Televisa y TV Azteca por no mejorar el contenido de sus 
programas, pero el diente duro se lo clavó a la SEP por no vigilar la calidad de las 
normales ya que, según ella, la crisis está en esas escuelas y hay muchas patito. 

Gordillo rechazó que el SNTE tenga secuestrada a la SEP y que designe a los secretarios 
de educación de los estados, que eso lo hacen los gobernadores, no ella y que si aquéllos 
lo efectúan por cuestiones políticas es su rollo. Y sentenció: "Hemos aprendido a resistir, 
pero también a ganar, y vamos a ganar porque tenemos razón legítima". 

No podría faltar el autoelogio: lo impoluto de su gremio, que el SNTE no es ningún 
obstáculo para elevar la calidad. "¡Pruébenlo", dijo; y prometió que pronto rendirá 
cuentas de las cuotas sindicales. Juramento que ha reiterado desde 1993, y que volverá a 
remachar cada vez que algún periodista la interrogue. ¡Faltaba más! 

Pienso que la señora Gordillo logró su propósito. No creo que estuviera enojada. Fingió 
un pleito con Claudio X. González, los bancos, las televisoras y otros actores políticos 
para enviar mensajes cifrados al gobierno, en particular el presidente Calderón y al 
secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio. Ella quiere más, más puestos para 
repartir, más canonjías que reditúen fondos, y más poder. 

La señora Gordillo es la maestra en el arte de utilizar los trucos del viejo corporativismo 
(el control que tiene sobre los dirigentes seccionales, las secretarías de educación de los 
estados y del Panal), combinado con los rasgos del neocorporativismo: el chantaje y la 
extorsión. 

Con excepción de su yerno y funcionarios afines, la señora Gordillo excluyó a las demás 
autoridades de educación, vamos ni siquiera le corrió la cortesía al secretario para que 
inaugurara o clausurara su foro. Me parece que el mensaje real va por ese rumbo. Lo que 
me cuesta trabajo descifrar es qué es lo que ella quiere en concreto, de inmediato y que 
todavía no le conceden. 
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Retazos 

La columna "Rozonez", de La Razón, pronosticó el jueves: "Todo indica que la semana 
que viene la lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo, va a romper con el gobierno federal, 
marcará su distancia, pues ¿Y se entiende, no? Al fin y al cabo que ya lo exprimió, le sacó 
todo el jugo. Y a otra cosa mariposa". 

Sostengo una hipótesis distinta: a la señora Gordillo le ha funcionado de maravilla 
chantajear a este gobierno, ¿para qué romper? Seguirá sacándole jugo. 

*Académico de la UAM 
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AUTONOMÍAS 

Los factores de mayor peso en la calidad educativa son dos: pobreza y sobrepoblación. 

JUAN CARLOS SÁNCHEZ MAGALLÁN 

Nunca es exceso acudir a todos los medios para resolver un problema. La seguridad lo 
demanda. Nadie lo duda. Pero el Estado enfrenta por deber otros temas de análogo 
interés, como el de la educación, asunto de muy socorridos comentarios, incluidos los de 
improvisados críticos carentes de conocimiento y autoridad moral para adjetivar al 
profesorado; y luego se añaden como extraña coincidencia, los de un senador pidiendo 
cuentas a los rectores. Lo profundo de tan disímbolos comentarios, es el inicio de una 
campaña de desprestigio contra la educación pública. 

Los factores de mayor peso en la calidad educativa son dos: pobreza y sobrepoblación. 
Los conocemos pero los desterramos de la memoria. La pobreza tiene un camino único 
para sus educandos: la escuela pública; el número superlativo de solicitudes en todos los 
grados, con amplio reflejo en el universitario, evidencia este factor. Agregamos la 
estrechez económica del gobierno para satisfacer las solicitudes de la matrícula y 
tenemos un exceso poblacional escolar. Está el conocido ejemplo: el ciclo de educación 
básica tiene 26 millones de alumnos. 

Con toda la deserción escolar, las solicitudes de ingreso a secundarias y preparatorias, 
siempre superan las posibilidades de espacio. Y el ciclo se repite hasta rebasar las 
posibilidades de satisfacción. Y en la educación superior se manifiesta el drama: la 
mayoría no accederá a ningún título universitario. 

El rector de la UNAM, hombre de palabra clara y al decir de sus detractores, poco 
político, ha manifestado en diferentes foros el grave dilema de la universidad: sus 
aspirantes suman más de 200 mil y la UNAM tiene lugar para 35 mil como máximo. Allí 
está el fracaso del país: deja sin opción el futuro de más de 100 mil jóvenes anualmente, 
quienes quedan al garete de las fuerzas del mercado y del latrocinio. 
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La UNAM agrega a su tarea principal de atender a escuelas y facultades profesionales con 
su numeroso mundo estudiantil, la no menos importante de investigación científica, 
técnica y social, con la meta de tener una inteligencia capaz de ir creando los 
descubrimientos de todo cuanto hoy importamos como fórmulas o modelos. 

Hasta ahora, en un balance objetivo, desapasionado y sin dogmatismos, las universidades 
públicas del país son medios de superación y desarrollo cultural, en primer término para 
su entorno geográfico, y se han convertido en proveedores de las profesiones más 
necesarias como médicos, odontólogos, abogados y trabajadores sociales. Cada 
profesionista es un significativo producto intelectual. 

Otra característica común de las universidades públicas es vivir a plenitud la autonomía. 
Calidad de una lucha de los años 30 conquistada por los estudiantes de la hoy UNAM. 
Tanto se ha discutido el tema, en forma reiterada por quienes guardan animosidad contra 
la educación pública, hasta que la Suprema Corte de Justicia de la Nación, definió la 
autonomía en junio de 2009. 

El máximo tribunal dice: "la autonomía es una garantía institucional con la que cuentan 
las universidades públicas que se proyecta por medio de principios que salvaguardan la 
función de educar, investigar y difundir la cultura. Dentro de estos principios 
encontramos el de autogobierno". 

El concepto se ha vuelto continental y en los próximos pasados días, se celebró en la 
Universidad de Cartagena de Indias, el XI Congreso Latinoamericano de la Asociación de 
Facultades e Instituciones de Derecho de América Latina, y el tema central fue: "La 
Autonomía Universitaria" donde los representantes de las casas de estudio del 
Continente se pronunciaron por defender la autonomía, frente a los gobiernos. 

El dilema para el país es: invertir mayores recursos en las universidades públicas o cortar 
de tajo el futuro de los jóvenes actuales, impedidos por razones socioeconómicas de no 
encontrar matrícula. 

Las universidades públicas no están a juicio. La política quedó atrás. 

*Abogado y político 
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¿TENDREMOS, EL 2011, OTRO PRESUPUESTO “HISTÓRICO”? 

¿POR EL INCREMENTO, O POR LA REDUCCIÓN? 

Las reducciones a los recursos para egresos parece no serán sólo un año; es probable que 
durante varios, veamos recortes o crecimiento nulo en el gasto.  

ÁNGEL VERDUGO 

Una de las prácticas más socorridas entre nuestros políticos, es el uso del adjetivo 
"histórico". Cuando quieren apantallar incautos, se lo agregan de inmediato; con ello, lo 
único que logran es evidenciar su aldeanismo. En el discurso de nuestros políticos dicho 
adjetivo es utilizado, dicen, cuando quieren darle relevancia a lo que las más de las veces, 
es sólo un simple exceso. 

Esta administración, a diferencia de las anteriores, ha abusado de dicho adjetivo; Felipe 
Calderón y sus altos funcionarios han recurrido a este recurso —calificar de histórico lo 
que simplemente es grande—, quizás como una forma de autoelogio más que como 
calificativo del sustantivo al que se lo endilgan. 

Un buen ejemplo de esta costumbre aldeana, es la calificación que ha sufrido el 
Presupuesto de Egresos de la Federación. El doctor Carstens —cuando era secretario de 
Hacienda—, gustó en calificar a aquél de "histórico" cuando lo más sensato y objetivo 
debió haber sido, simple y sencillamente, señalar que el monto presupuestado para el 
año siguiente, era mayor que el del año en curso. 

Viene ésto a colación porque, ante la incertidumbre que hoy caracteriza a la economía 
mundial, el crecimiento de misma no está asegurado en lo inmediato. Las cosas, para 
economías como la nuestra que por una u otra razón "no hicieron la tarea" cuando 
debieron hacerla, las cosas no parecen pintar bien. 

Los gobiernos responsables que no se andan con cursilerías calificando de histórico ésto 
o lo otro y presumen "ser el mejor destino de inversión", han decidido —como respuesta 
a los efectos de la crisis y la incertidumbre actual— reducir de manera drástica el monto 
del gasto. 
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Esta medida, es la salida lógica y única aceptable ante la imposibilidad de elevar los 
ingresos mediante los socorridos recursos del incremento impositivo y la contratación de 
más deuda la cual, en casi todos los países industrializados, llegó a niveles casi 
inmanejables. La consigna es "apretarse el cinturón" en la parte del gasto lo cual, 
inevitablemente obligará a reducir beneficios en tanto la actual situación persista. 

¿Cuál ha sido la respuesta de los beneficiados, que abusando de privilegios sociales sin la 
menor viabilidad financiera fueron acostumbrados por políticos blandengues y 
demagogos a recibir privilegios sin límite sin dar algo a cambio? A la fecha, sólo un claro 
rechazo a las medidas que inevitablemente se tomarán; entre ellas, las modificaciones a 
los sistemas de pensiones los cuales, desde hace años carecen de viabilidad alguna. 

Las reducciones a los presupuestos de egresos en no pocos países, parece, no serán sólo 
un año; es probable que durante varios veamos recortes o crecimiento nulo en el gasto. 
Por el momento, no hay otra salida a los problemas de finanzas públicas que crearon 
gobiernos y beneficiados por la aplicación de medidas que partían de un supuesto 
erróneo: la bonanza duraría toda la vida. 

Esas medidas, que algunos piensan —erróneamente— sólo se deben aplicar en países 
que acumularon una deuda pública quizás impagable, también deberían tomarse 
medidas en aquellos cuyas finanzas públicas son, o parecen, sanas. La prudencia y la 
mesura en cuestión de gasto, debe expresarse hoy en algo muy sencillo: Bajémoslo hoy, y 
evitémonos problemas mayores mañana. 

Bien haríamos pues, en olvidar los presupuestos "históricos", y empezar a reducir su 
monto. ¿Lo harán el maestro Cordero y su jefe? Lo dudo. 
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¿CÓMO SE DIALOGA EN EDUCACIÓN? 
DAVID CALDERÓN 

No es raro que los temas educativos despierten acaloradas discusiones. Lo trágico es que 
en nuestro país esas discusiones aún involucren a pocas personas. En otras naciones, 
“educación” es un apartado típico de lasa revistas de opinión y de los sitios de Internet, es 
motivo de encuestas frecuentes y de debates parlamentarios; la política educativa es una 
materia floreciente  en las facultades de ciencia política  –más recientemente, de 
economía-, sin dejar, obviamente, de fungir como centro en los cursos de las facultades y 
escuelas de graduados que precisamente se llaman de Educación. 

 

Fuertes enunciados en educación es lo que tienen en común la vida pública de alcaldes 
estadounidenses, diputados franceses, la oposición checa, Shakira, Mandela y Bill Gates. 
Y detrás, o frente a ellos, auditorios de jóvenes universitarios, padres y maestros; 
inversionistas, funcionarios, intelectuales. 

En México nos falta mucho, pero ya vamos avanzando. No sólo siguen en pie las 
discusiones sobre el sentido y el valor de la educación en nuestras escuelas normales, 
algunas con muy merecido acento llamadas “beneméritas”, o en los seminarios de la 
UAM, FLACSO o El Colegio de México; en el CREFAL, la Autónoma de Aguascalientes, la 
BUAP o la UAEM. 

Va dando frutos la esperanza a prueba de todo, de los amigos del Consejo Mexicano de 
Investigación Educativa (¡no menos de diez mil profesionales pensando en educación!), 
del Benemérito Departamento de Investigaciones Educativas del Cinvestav, del no menos 
ilustre Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación, que recibió hace 
poco la biblioteca de Latapí y que esperamos que conserve su espíritu. 

Aportan y completan también el INIDE de la Ibero, el doctorado de evaluación de la 
Anáhuac, CEE, Valora, Heurística Educativa, IDEA, Proyecto Educativo. 

Se produce conocimiento, se hace investigación de calidad sobre la educación en México. 
La tragedia, digo está en que todavía eso no llega a las mayorías. 
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Hay 30 programas de análisis sobre futbol, pero apenas un puñado de comentarios sobre 
política educativa. Hay noticia y chacaleo (chacaleo: comentario arrancado a alguna 
figura relevante, especialmente en política, en medio de la banqueta y con poca reflexión 
de parte del cuestionado), la verdad, más chacaleo que noticia en cuento a funcionarios y 
miembros de las dirigencias sociales. 

Unas cuantas reporteras son privilegio de los diarios nacionales: Sonia, Nurit, Lilián, 
Laura, Sandra, Mirtha, Nayell; saliendo a otras ciudades cuesta trabajo encontrar garra 
periodística y conocimiento. Hay pocos blogs, pero de alto impacto: el celebérrimo 
Wenceslao de Xalapa, o Aula Virtual de Puebla, o el joven pero robusto Educación a 
Debate. 

AA lo que voy es que todavía la educación no toma calle, no es tema de parabús ni 
sobremesa; se concreta en pocos spots. Lo que no percibimos, aquello de lo que no 
hablamos, lo que no nos apasiona, lo que nos encanta y lo que no dejamos que nos 
acompañe y defina entonces no es, todavía, de suficiente importancia para nosotros. 

Por eso comparto con usted la gran expectativa que tenemos sobre el diálogo con el 
SNTE. ¿Cómo nos decimos lo que pensamos? ¿Cómo se encuentran la cortesía y la 
claridad, la demanda puntual con la disposición de entender? 

Revisando de nuevo el tema del conflicto creativo –un favorito de cierta escuela de 
psicología social-, me topo con los estudios de Goffman (poblaciones estigmatizadas), 
Goldstein (conflictos entre grupos de identidad innegociable), Kriesberg (luchas por 
derechos civiles), Przworski (transición democrática), llego a algunos puntos de partida 
que la evidencia sugiere como los mejores; uno, no discutas nimiedades, discute puntos 
realmente clave; dos, todos los que hablan parten de lo que ven –probablemente lo que 
no ven es lo que te agravia, así que asegúrate que podemos ver lo mismo-, tres, aun 
viendo lo mismo, podemos no verlo igual y, por lo tanto, estar dispuestos a hacer cosas 
opuestas; cuatro, aclara lo irreductible; que el otro sepa de dónde partes y qué no vas a 
ceder; cinco, hacia el futuro, prácticamente todos queremos lo mismo. El éxito verdadero 
está en acordar cómo vamos a llegar a ese mismo futuro desde nuestras posiciones 
diferenciadas. 

Conversaciones públicas y mesas de trabajo, en nuestro país, suelen ir por dos rumbos 
distintos. ¿Y si resultara que ya tenemos madurez para ser congruentes, y hablarnos con 
verdad siempre? Ya le contaré. 


